
張頭目訪談紀錄 

一、請問頭目是做什麼工作的？ 

 

Ａ：種水稻的，是農夫，從小就是在馬太鞍濕地那邊開始種水稻。從 12歲畢業

後就開始種田到現在 75歲。 

 

二、馬太鞍溼地過去的樣貌是什麼？ 

 

Ａ：過去水充足，也可以在巴拉告。老人家們都很喜歡在那邊工作，農忙完之

後，就可以在那邊抓魚。 

 

三、對於種電的了解和看法 

 

Ａ：部落的耆老開會過，耆老是禁止太陽能板的。濕地雖然現在沒有種東西，

但是這些東西會破壞我們的溼地。以前有在那邊種過蓮花，現在改種太陽能

板，會破壞到那邊。太陽能板也會破壞到景觀，讓觀光客不願意來。 

 

四、會議討論的內容 

 

Ａ：溼地是老頭子休閒的地方，年輕人也可以這樣去巴拉告。豐年祭前也都會

去到那邊抓魚，就是自然的方式，所以不希望有太陽能板破壞那邊。 

 

五、馬太鞍溼地要發展成什麼樣才好？ 

 

Ａ：做觀光，像是欣綠農園、紅瓦屋。遊客會過去，應該要將這些地方規劃成

觀光景點。 

 

六、如果有人在你的地旁邊種電，你覺得會有什麼影響？ 

 

Ａ：我會跟他說千萬不要，太陽能板一蓋，20年之後的水泥和太陽能板沒人整

理。我覺得如果是我種電，也會影響到旁邊的的土地種菜，也會影響到水源。

我們會在乎旁邊的鄰居，不能說我想種就種。 

 

七、請問部落開會，是有強制力的嗎？ 

 

Ａ：那都是私人地，是沒辦法限制，就會有人去在那邊蓋房子。 

 



八、有沒有明確說太陽能板會影響溼地？ 

 

Ａ：填那些水泥進去溼地，會破壞水源，影響水質。 

 

九、業者怎麼跟你們聯絡 

 

Ａ：他們會來找我們說，簽約 50年，50年之後我都不在的。 

 

十、如果說溼地很多地方都沒有耕作，讓老人家拿去種電不是也不錯嗎？ 

 

Ａ：大家比較擔心的是農保會取消。 

 

十一、如果土地是在市區的話，不是在溼地的話，會想要種電嗎？ 

 

Ａ：我們阿美族認為種水稻比較適合，這個土地要耕作比較好 

 

 

  阿公的女兒後來告訴我們說，阿公其實一直想要講的就是和土地的情感，

不是說種電的錢很多就去種。而是阿美族認為我們要培養與土地的情感，要在

上面耕作才會有和它的感情，要有勞動才有收穫，而不是把地放在那邊種太陽

能就可以收錢。阿公他們會希望我們要繼續耕作，下一代的人也要繼續傳承。 


